



HAL
open science

La micro-géopolitique des ressources : nouvelle dimension exploratoire de la sécurité alimentaire

Pierre Janin

► **To cite this version:**

Pierre Janin. La micro-géopolitique des ressources : nouvelle dimension exploratoire de la sécurité alimentaire. Colloque international de géographie politique "L'Espace politique : concepts et échelles", Apr 2008, Université de Reims-Champagne-Ardennes (URCA), France. ird-00267828

HAL Id: ird-00267828

<https://ird.hal.science/ird-00267828>

Submitted on 28 Mar 2008

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Proposition pour le Colloque International de géographie politique
L'Espace politique : concepts et échelles
Reims, 2-4 avril 2008
Université de Reims Champagne Ardennes (URCA)

La micro-géopolitique des ressources :
nouvelle dimension exploratoire de la sécurité alimentaire

Pierre JANIN
Géographe
Chargé de Recherches IRD
UR 106 NALIS « Nutrition, alimentation, sociétés »
Centre IRD de Hann
Route des Pères Maristes
BP 1386 DAKAR - HANN (Sénégal)
Tél. : (00 221) 849 35 95
Mél. : pierre.janin@ird.sn

Résumé :

En milieu rural sahélo-soudanien africain, la vie quotidienne s'organise autour de temporalités et de spatialités multiples et récurrentes, tantôt courtes et régulières, tantôt éloignées et sporadiques, façonnées par les aléas et les imprévus. L'habitat y est souvent dispersé, en unités spatiales regroupant plusieurs ménages apparentés. La mise en commun de certains facteurs de ressources y est presque toujours une nécessité, faute de recours supplémentaires à rechercher vis-à-vis de l'Etat, des ONG ou des réseaux. Toutefois, ce « vivre ensemble » est parfois fragilisé par certaines percées individualistes (dispersion géographique et émancipation économique) en période de crise alimentaire. Chaque groupe familial évolue donc entre les deux pôles de cette tension, la régulation sociale servant à maintenir la cohésion tout en imposant certaines décisions. Chaque individu occupe une place distincte, lié à son statut et à son champ de compétences. C'est pourquoi, la concession, tantôt simple cour, tantôt espace multipolaire, constitue une scène privilégiée d'inscription des rapports sociaux de production et de pouvoir, souvent hiérarchiques et inégalitaires. Autour des ressources mobilisables (terre, grenier, force de travail, bétail, argent), limitées et incertaines, se cristallisent en effet certains enjeux essentiels pour l'individu comme pour le groupe. Tout bien considéré, l'exercice du pouvoir réel (la capacité à gérer, à transmettre, à répartir des ressources et des droits) participe au moins autant au construit social de la vulnérabilité alimentaire que les inégalités héritées en terme de dotations patrimoniales, difficiles à reconstituer.

Ces stratégies sociales de compétition dans l'accès aux ressources et dans leur mode de gestion comme dans le contrôle des hommes contribuent à générer une insécurité alimentaire peu apparente et peu sévère sur laquelle les actions de développement ou les interventions humanitaires ont peu de prise. Car les temporalités et les logiques des acteurs extérieurs, impliqués dans la détection et le ciblage des situations à risque, diffèrent trop fortement pour pouvoir s'inscrire de manière efficace et territorialisée, dans le quotidien des ruraux. Tout bien considéré, les situations de crises, perçues comme des phénomènes extérieurs aux sociétés et aux milieux, peuvent engendrer une médiatisation plus mobilisatrice que l'insécurité masquée et chronique résultant des arbitrages de la régulation socio-politique en place. C'est là tout le paradoxe de l'insécurité alimentaire structurelle en Afrique sahélo-saharienne et le défi que doivent relever à terme les politiques de lutte. Ce texte s'efforcera de prendre en compte les différentes dimensions scalaires

de cette micro-géopolitique de la vulnérabilité à l'insécurité (local, régional et global). Pour ce faire, il s'appuiera, sur la cartographie détaillée d'une grande concession rurale considérée comme l'expression d'un pouvoir territorialisé. Cette analyse sera ensuite confrontée à un ensemble de données de terrain collectées, dans une trentaine de villages dans l'Est du Burkina Faso, entre 2001 et 2002, susceptible de venir nourrir une réflexion plus large sur les écueils des stratégies de lutte actuelles.

Mots-clés : acteurs, risque, insécurité alimentaire, inégalités, régulation, pouvoir, action de développement.